



Desestimáronse las reclamaciones formuladas por don Fermín Sagüés y consortes de Ezpogui y el Ayuntamiento de Mañeru sobre rebaja de catastro.

Se dió por terminado el expediente que se inició con motivo de la reclamación sobre abono de cantidades formulada por el médico de Santacara don Antonio Viza.

Se acordó que no ha lugar al cobro de la patente Impuista por el Ayuntamiento de Pamplona á don Antonio Gohl.

Se declaró que al Ayuntamiento de Cascañes el obligado á devolver las contribuciones cobradas de más á don Manuel Huarte.

En una instancia de la Junta de regadío de Puente la Reina sobre aclaración del decreto de nueva del actual referente al suministro de la luz eléctrica, se dispuso que se esté á lo acordado.

**Estación Enotécnica de España en Cotto**  
BOLETIN SEMANAL

Aunque ya en uno de nuestros anteriores Boletines anticipamos el total aproximado de la cosecha de vides en Francia para 1900, creemos prudente ampliar hoy aquellos datos con la evaluación oficial hecha por la Administración de contribuciones indirectas.

De ella resulta que solamente en la Metrópoli se han recolectado 67.532.661 hectolitros de vides, que representan un aumento de 49.444.981 hect. con relación á la cosecha de 1899 y de 51.588.185 hect. comparada con la media de los diez años últimos.

La cosecha de 1900 es, pues, la más abundante que ha habido en Francia después de la de 1875, que fué de 85.360.000 hect. Los departamentos más favorecidos han sido la Gironda con 2.299.699 hect.; la Saóne-et-Loire con 2.094.860 hect.; el Rhódne 1.039.791 hect.; la Côte-d'Or 986.553 hect. y en general las situaciones en la región del Centro.

Sole el Herault, con 11.493.728 hect. y otros cuatro departamentos del Mediodía acusando disminución de cosecha, debido, como se sabe, á las inundaciones y grandes lluvias que originaron la podredumbre de las uvas. Los demás presentan un considerable aumento. Diez y ocho departamentos han cosechado cada uno más de un millón de hectolitros.

La fuerza alcohólica de los 67.532.661 hectolitros de vides de 1900 se subdivide como sigue: vides de menos de 11 grados 60.568.122 hectolitros; vides de 11 grados 4.777.535 hectolitros; vides de más de 11 grados 2.209.144 hectolitros. Los vinos superiores, de 50 francos arriba en casa del propietario alcanzan la cifra de 1.825.475 hect. representando un valor de 125.197.000 francos, mientras que los vinos ordinarios son 65.327.188 hect. con un valor de 1.141.061.000 francos. En conjunto 1.264.258.000 francos.

El número de hectáreas plantadas de vides se eleva actualmente á 1.750.451, contra 1.697.756 hectáreas en 1899, ó sea un aumento de 52.717 hectáreas. El rendimiento medio por hectárea es de 39 hectolitros. En 1899 no llegó más que á 29 hectolitros.

Para la Argelia su evaluación definitiva se calcula en 5.444.179 hectolitros: á saber 2.712.884 hectolitros para Argel; 753.836 hectolitros para Constantina y 1.994.459 en Orán. Contando para la Córcega 180.000 hectolitros, resulta una producción total de 7.297.840 hectolitros.

Anadamos que la fabricación de vinos de pisa ha sido en 1900 de 95.451 hectolitros, contra 108.063 hect. en 1899. La elaboración de vinos por adición de azúcar y agua en el orujo se ha evaluado en 906.568 hect. contra 1.855.520 el año anterior. La fabricación de piquettes para el consumo familiar ha sido de 1.015.715 hectolitros.

En resumen, entre vinos naturales y artificiales, sin contar con el que se fabrica de composición ó contrabando, que, como es natural, no figura en la relación oficial, resultan 78 millones de hectolitros y calculando que Francia necesita poco más de 45 millones para su consumo y exportación, queda un sobrante, haciendo caso omiso del de 1899, de 30 millones de hectolitros. Con dato tan elocuente puede presumirse lo que necesitará Francia de vinos extranjeros, y lo que podrá dar de sí para nosotros la actual campaña vinícola.

En mercados y precios nada de nuevo. Operaciones pocas y difíciles.

El Director de la Estación, A. Blavia.

**GACETILLAS**

Todas las misas que se celebren hoy miércoles en las cinco parroquias incluso la cantada que será á las once en la Iglesia de San Nicolás, podrán ser aplicadas por el eterno descanso del alma de don Lorenzo Morales Serrano, viuda de don Pedro Mangado, que falleció en esta ciudad el día 30 de Enero 1900.

R. I. P.

Por una mala interpretación de la persona que nos transmitió la noticia, dijimos ayer, equivocadamente, que las personas que quisieran hacer donativos á la «Asociación de católicos» podían entregarlos, entre otros puntos que indicáramos, en casa de don Serapio Peralta, San Ignacio, 5, siendo así que dicho señor no recibirá en su casa cantidad alguna para ese objeto.

Los únicos puntos autorizados por la Asociación para recibir donativos, son los establecimientos de los señores don Eustaquio Olaso, como c/o, Mercaderes, 17, y don Lorenzo Ascar, c/o, c/erjús, plaza del Castillo, 36.

Enterado el Ayuntamiento de Zaragoza de que el Alcalde de Buenos Aires, sepa-

tando le invitación que aquél le dirigió, ha determinado detenerse en la capital de Aragón á su paso para Madrid, acordó obséquiarle con la esplendor compatible con su situación económica, y al efecto se ha constituido una comisión presidida por el Alcalde para que acuerde y realice los preparativos.

Ha tomado posesión del cargo de párroco de Oyarzun don Martín Elica, sacerdote muy conocido en esta provincia.

El tribunal de exámenes de los señores sacerdotes aspirantes al concurso de parroquias vacantes en esta diócesis, compuesto, como dijimos de los señores don Dámaso Legaz, don Santos Garnica, don Fermín Tirapu, don Francisco González, párroco de San Saturnino, don Pío Iday, id. de San Juan Bautista y don Nicanor Hernán, trabaja asiduamente en la calificación del gran número de ejercitantes que actuaron en dichos exámenes. El tribunal calificador se propone activar todo lo posible su labor minuciosa, y según hemos oído, probablemente serán examinados por día los ejercicios de diez de los aspirantes.

El alcalde de Zaragoza ha recibido una carta en la que se le participa, que el director general de Penales, ha ofrecido que durante el mes de Febrero quedará completamente evacuado el penal de San José, pues aun cuando todos los reclusos no sean licenciados con motivo del indulto que se dará en conmemoración de la boda de la princesa, los penados que queden se destinarán á los huecos que resulten en los demás establecimientos penitenciarios.

Nos escriben de Azagra: «En la semana última se han vendido en esta villa unos 2.000 cántaros de excelente vino á seis reales; quedan muchas existencias de muy buenos caldos. Hay en este pueblo una gran remesa de pimientos secos para la venta. Tiempo bueno y frío.»

Los infatigables pescadores del Cantábrico han pagado el triste tributo invernal al proceloso Océano. Una lancha de Motrico, tripulada por 21 hombres, jóvenes y robustos, ha naufragado pereciendo todos. De los 21 ahogados eran casados 16 y viudo uno, dejando huérfanos unos cuarenta niños. ¡Dios recoja las almas de aquellas víctimas del trabajo y ampare á las viudas y huérfanos!

La Archicofradía de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús celebrará mañana en la Capilla del Monasterio de la Visitación de Santa María (Salesas) el día de retiro mensual acostumbrado. A las diez horas y media, meditación; á las once, misa rezada, y á las 17 el ejercicio de la Hora Santa.

Pasado mañana á las ocho menos cuarto, misa de comunión general y á las cinco de la tarde el ejercicio de los primeros viernes.

La «Gaceta» publica una R. O. aprobando la instrucción dictada por la Dirección general de Obras públicas para proceder al examen de los tramos metálicos de las redes de ferrocarriles.

Las cargas extraordinarias á que hoy se hallan sometidos dichos tramos son causa de que muchos de ellos se hallen deteriorados, pudiendo ocasionar accidentes de importancia. En la instrucción se dispone que los ingenieros jefes de las Divisiones den cuenta en el término de un mes, de los tramos metálicos que con anterioridad se reforzaron por las Compañías, debiendo pedir á éstas los proyectos de reparación de los tramos en que sea necesaria y de los puentes construídos hace más de 25 años.

Estos proyectos deberán entregárselos las Compañías en el término de un año, y aprobados por las Divisiones, en los dos meses siguientes, las Compañías habrán de ejecutarlos en seis meses.

Las muestras de los tramos nuevos deberán ensayarse en el Laboratorio de la Escuela de Ingenieros de Caminos.

Las Compañías de Madrid á Handaya, de Sevilla á Cádiz y de Valencia á Tarragona, en cuyas líneas han ocurrido desgracias recientes, habrán de presentar los proyectos en un plazo de dos meses.

Ha sido puesto en libertad el preso Tibureto Asensio Jiménez.

También se les ha abonado la mitad del tiempo de prisión provisional sufrida á los presos Fernando Cacho, Martín Jauio, Roman Oscoz, Manuel Ochoa, Cecilio Pidal, Lorenzo Ferrando, Augé Ulate, Manuel Ulate, José Matute, Doroteo Bardonces, Manuel y Luis Jimenez, los cuales se hallan en la cárcel de esta ciudad.

De la Alcaldía.—Han sido denunciados: dos sujetos por estacionar; otro por tener un carro de carbón en la vía pública; otro por insultar á un alguacil y una mujer por sacudir alfombras.

Llevamos un tiempo de lo más variado que se ha visto en este inconstante clima. Tan pronto luce el sol como se cubre el horizonte de espesas nubes, que envían á la tierra nevadas no muy grandes, aunque lo suficientes para mantener la humedad en el campo y el barro en las calles.

El Cantábrico continuaba ayer revuelto, hasta el extremo de que las lanchas y vapores de pesca de San Sebastián no salieron á sus faenas habituales.

Para el Patronato de la Obra Pia de los Santos Lugares ha contribuido esta provincia con 12.336 pesetas durante el pasado año de 1900.

A informe del Consejo de Instrucción pública ha pasado la instancia de los profesores de Escuelas Normales solicitando se les conceda el derecho de tomar parte en las oposiciones á auxiliares de Instituto.

Para socorro á las desgraciadas familias de los naufragos de la lancha de Motrico, de que en otro lugar hablamos, la Diputación de Guipúzcoa ha acordado hacer un donativo de 125 pesetas á cada una de dichas familias y 0'25 pesetas diarias á cada huérfano menor de ocho años, cuyo donativo dejará de percibir en llegando á la edad indicada.

La Caja de Ahorros provincial de Guipúzcoa entregará una libreta de 100 pesetas á cada huérfano, cuya cantidad no podrá retirarse sin la previa autorización de la Comisión provincial. Además, se van á abrir suscripciones con el mismo objeto, dando el ejemplo los periódicos de San Sebastián.

Esta ya acordado, definitivamente, la concesión de indulto á los sargentos que hayan contraído matrimonio clandestinamente.

Han ingresado en la Congregación de misioneros hijos del Corazón de María en Cervera (Lérida) los jóvenes Marcelino Echegaray, de Larrege; Luis Sesma, de Corella, y Jorge Ardalz, de Cabanillas.

Durante el año 1900 han ocurrido en el escalafón de catedráticos de Universidad 35 bajas, entre jubilados y fallecidos. Ha habido siete altas.

Desde 1891 á la fecha se han convalidado los siguientes indultos á prófugos y desertores:

- 1.º Ley de 22 de Julio de 1891.
- 2.º Real decreto de Guerra, de 18 de Abril de 1895, prorrogados sus efectos por Real orden de 12 de Septiembre siguiente.
- 3.º Real decreto de Guerra, de 22 de Enero de 1899 prorrogado por Real orden de 21 de Junio.
- 5.º Y Real decreto de 20 de Enero de 1899, tambien del Ministerio de la Guerra.

Es decir, que en diez años se han dado cinco indultos; de manera que no se comprende cómo quedan todavía prófugos por esos mundos.

Es decir, si se comprende; porque lo que quieren muchos no es que se les indulte de las penas en que han incurrido, sino que se les dispense de prestar el servicio de las armas, lo que no es posible.

Ha tomado posesión de la escuela de niñas de Mañeru, doña Juana Elerza.

A un diario de la Coruña le escriben desde Puenteceso, comunicándole la noticia de haberse descubierto en el pueblo de Logo una mina de oro, ore «de veras», según garantizan personas que lo han extraído y analizado.

Ya verán ustedes cómo, por mucho ore que se recoja en esa mina, no veremos una sola moneda de ese vil metal en España.

Y tambien que los cambios seguirán por las nubes. Porque el artículo que más expertamos al extranjero, es el ore.

Anteayer se reunió en Zaragoza la comisión de subsistencias, habiendo estudiado la manera de conseguir la implantación de las tablas reguladoras y evitar la reventa del pan, que se hace en aquella ciudad.

La comisión acordó tambien dirigir á los alcaldes de los pueblos de diferentes provincias la circular propuesta por los inspectores de carnes zaragozanos, y establecer el centro de inspección para la carne fresca que prevenga de fuera, en el felato de la puerta del Angel.

Al batallón de Artillería de esta guarnición ha sido destinado nuestro amigo el capitán don Francisco Eñio y Magalón.

Ha sido concedido el retiro al comandante don Ricardo Batran y Perez.

Rogamos á los señores viticultores que deseen adquirir Vides americanas, que se dirijan al importante Establecimiento denominado Centro Vitícola del Panadés de Villafraña del Panadés (P.º de Barcelona) cuyo Director Propietario don Jaime Sabaté, dará cuantas instrucciones sean necesarias y remitirá gratis el catálogo general ilustrado descriptivo de la adaptación de todas las variedades, el más bien detallado y mejor informado de todos los que circulan por España.

Esta casa no tiene ningun inconveniente en garantizar la verdadera pureza y absoluta autenticidad de todas las plantas procedentes de sus acreditados viveros. Véase en cuarta plana el anuncio de últimos precios de las plantas libres de riesgos y gastos de transporte y embalaje en todas las estaciones del ferrocarril de esta provincia.

El maestro de Fayón, sitiado por hambre, ha cerrado la escuela y se ha ido del pueblo. ¡Buen viento y muchas gracias!—dirán los de Fayón.

Porque ahora ya tienen local para correr vacuillas. Que coronen la obra, invitando para la primera copa al maestro y al gobernador.

En la prensa de Méjico vemos que ha quedado constituido, para el corriente año, la Junta directiva del Casino Español en la siguiente forma:

Presidente, don José M. Barnejillo; vicepresidente, don Valentín Elcero; vocales, don Ricardo Sáinz, don Saturnino A. Soto, don Antonio Basagoti, don Inigo Nariaga, don Vicente Alonso y don Faustino Martínez; suplentes, don Francisco Martínez Arana, don Fermín Zu-

blau, don Quintín Gutiérrez, don Feliciano Cebalán, don Gabriel Ibarra y don Adolfo Prieto; secretarios, don José Artea Fontela y don Vicente Imaz.

Tanto la prensa profesional como diferentes comunicaciones de varios padras de familia, han hecho los mayores elogios de los polvos varmifugos y purgantes del Doctor Iturría, de Estella, contra las lombrices y empaqueo.

De venta en Pamplona Farmacias de los señores Negrillos, Marquina é Iribarren. 20-6 (s)

Por falta de licitadores ha quedado desierta la subasta para la conducción del correo de Lodosa á Estella.

El día 3 de Febrero comenzará en la parroquia de San Lorenzo el solemne novenario en honor de Nuestra Señora de Lourdes, el cual se celebrará en la forma que detallaremos en su día.

Los sermones están á cargo del señor canónigo Magistral, don Tomás Fernesa.

Alimento futuro.—El hombre del siglo XIX, en vez de «alimentarse» exclusivamente, tenía el vicio de «comer» por refinamiento ó «gourmandise». El hombre de mediados del siglo XX, se limitará á la ración alimenticia necesaria para la vida del que trabaja, y que comprende 120 gramos de albúmina, 90 de grasas y 350 de almidón y fécula, ó sea un total de 450 gramos cada 24 horas.

Ingerimos á diario multitud de «deshechos» que sólo sirven para que trabajen los dientes, la lengua, el estómago y los intestinos.

Hay alimentos, como el queso Gruyere, por ejemplo, que contienen 538 gramos su sustancia útil que aliménta tanto como 800 gramos de lentejas, 610 de carne ó diez kilos de patatas.

Por esta razón, los químicos tratan de ver cómo simplifcan los alimentos, reducen la parte comestible á lo que es utilizable por el organismo. De ese modo se evitaria las enfermedades de la boca, del intestino y del estómago, cuyo origen está en el exceso de lo que se come.

Un buey que pese 600 libras, sólo tiene 15 alimentos. Da forma que si un hombre comiese al año siete veces su propio volumen de alimentos diversos; en cuanto se logre expender la parte útil al organismo, sólo absorberá vez y media en volumen.

El éxito alcanzado por las pastillas Morellé para el tratamiento de las enfermedades bronquiales y pulmonares, es debido solamente á los resultados con ellas obtenidos.

Farmacia de Artiaga, Paseo Valencia, 32. -7 (s)

**SECCION AMENA**

Notas cómicas: —No te comprendo, hija mía. Gonzalez, que es todo un caballero, te hace su declaración de amor, y tú le rechazas con la mayor ligereza. No sé en qué consista eso.

—Pues muy sencilla. Yo quiero por marido á un hombre de talento, y Gonzalez, echándose á mis pies, me ha dicho: Señorita: Señorita, le prometo no amar en el mundo más que á usted.

—Bueno, ¿y qué? —Que eso me parece haberlo leído en alguna parte.

Entre dos amigos, uno de ellos recién casado. —¿Cómo no me has dado parte de tu matrimonio? —Porque en esta materia no tengo que dar nada á nadie. Lo quiero todo para mí.

Indiscreción infantil. —¿Dime, mamá, cómo se llama la madre de un borriquito? —Una burra, hijo mío. —Entonces ¿porqué dices siempre que soy un borriquito?

Pensamientos: El grande hombre es un blanco contra el cual dirige con tiros de fortuna.

El alma magullada por el dolor es en la que necen los grandes pensamientos.

Charada: Segunda tres unafruts, se dice al burro primera y es el todo un utensilio muy útil á la cocinera.

Solución á la anterior: EU-LA-LIO.

Chiste ilustrado: En la Exposición canina Un caballero llevándose la marca de fábrica.

**EL LEGITIMO PETRÓLEO GAL PARA EL PELO**

Se vende en Pamplona droguería de Zoilo Perez, Zapatería 7 y señora viuda de Vidaurreta, Chapitela 9, al precio de 3 y 5 pesetas frasco con esponjita. 90-46 (A)

Véase en cuarta plana LA NAVARRA AGRICOLA

**ESTAFETA LOCAL**

**COTIZACION DE AYER**

Valores de Navarra

Deuda provincial al 5%, con 10% de descuento.	103'80
Acciones del Baztan id. con idem.	102
Deuda municipal al 4%.	101'80
Credito Navarro.	101'70
La Navarra (Villava).	
Papelera Navarra.	
Fábrica del Bidasoa (Vera).	160
Id. id. obligaciones al 5%.	
La Vinicola (Campanas).	
Tejeria Mecanica Pamplonesa.	108
Bainserio de Betelu.	
Agua de Arteta.	156
Iruña.	100
Azucarera (Marcella).	116
Azucarera (Tudela).	101
La Agrícola.	120
Electra Pamplonesa.	
La Vasco Navarra.	110
Sociedad Navarra de Panificación.	
Electra Bidasoa.	110
La Actividad.	110

(Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona.)

**REGISTRO CIVIL**

En el Juzgado municipal de esta ciudad se han inscrito las siguientes inscripciones: Matrimonios.—Valencia, 3. Nupcias, 0. Divorcios.—Casimiro Osnaga, de 46 años, de Echauri. —Ninguno.

**EN EL MATADERO**

Asnos sacri/Asnadas: buques 6 vacas 6. Cabras 6, carneros 39, ovejas 14, cerdos 2.

**EN EL ALMUDI**

Estimación oficial. Precios medios que rigieron ayer: Trigo 24,40 reales roble; avena 14,8; cebada, maíz 19,80. Trigo vendido 51 rebes y 14 almudes.

**ESPECTÁCULOS.**

Teatro Principal.—Funcion para hoy: A las 8 y 8. «Banda de trompetas», «La alegría de la huerta» y «El cabo primero».

**VIAJEROS**

Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes: Don Pío Aladuin, don Ramon Navascués, don Rafael Eidaigo, don Manuel Madrano, don Vicente Olivan, don Lorenzo Perez, don Claudio Santa Maria, don Manuel Campos, don Manuel Ruiz, don Lorenzo Sanchez, don Pablo Velaz, don Eusebio Tescia, don Juan Porta, don Manuel Gonzalez, don Juan Urriza, don Mariano Arbillia y don Bautista Arbillia.

**CARCEL DE PAMPLONA**

Existencia en el día de ayer

De causa pendiente.	50
Arresto mayor.	12
En expectativa de marzo.	38
Total.	100

**Boletín religioso**

**SANTONA**

DIA 30. MIÉRCOLES.—Santa Martina, virgen y mártir. Nació Santa Martina en Roma, y consagró á Dios su virginidad desde sus primeros años. Distribuyó entre los pobres su cuantioso patrimonio y renunció generosa y alegremente al mundo la ofrenda de ventajoso y halagüeño. En testimonio de la fe de Jesucristo, padeció acerbísimos tormentos, siendo azotada con inhumana crueldad, y por último, degollada. Tuvo lugar este martirio en el año 480.

Tambien se conmemoran hoy Santos Hipólito, Feliciano y Alejandro, mártires; Santos Mateo y Félix, obispos.

El hombre es criado para alabar, hacer reverencia y servir á Dios nuestro Señor, y mediante esto, salvar su alma.

**CULTOS**

Oficio de Santa Martina con rito semidoble y color escarnado.

En la Catedral.—A las nueve horas: menores y misa. A las quince visperas, completas, resaría, matines y laudes. A las diez y siete y media resaría de los Escalvos.

En San Saturnino.—Cuarenta horas. A las diez y seis se expone S. D. M., quedando manifiesto hasta después del ejercicio de la Preloca Sangre.

En San Fermín de Aldapa.—Novenario á Nuestra Señora de Lourdes. A las seis con misa rezada, y á las diez y ocho con rosario y pática.

**SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS**

San Saturnino.—Sr. Coadjutor Mayer 1 2º San Juan Bautista.—Sr. Coadjutor, Navarretia 33 3.º San Nicolás.—Sr. Coadjutor, San Gregorio, 17. 3.º San Lorenzo.—Casa parroquial. San Agustín.—Sr. Coadjutor, San Agustín 224.º

**SERVICIO RÁPIDO**

**El Eco de Navarra** (Agencia Mencheta)

**Por teléfono**

PRIMERA CONFERENCIA Madrid 29 (18 horas)

**Guerra anglo-ber**

Noticias recibidas en Amsterdam dicen que los boers preparan un nuevo ataque á los depósitos de agua para el abastecimiento de Joanesburgo. Agentes boers recorren la colonia del Cabo para disponer oportunamente los recursos que necesitan las fuerzas invasoras. Un obrero del general Dewet que

se ha escapado de la prisión en que le tenían los ingleses, ha dado una conferencia en que ha revelado las crueldades que éstos cometen.

El general Borbon

Dícese que la separación del general Borbon del mando de una división en Zaragoza ha sido motivada por una frase irrespetuosa que dirigió a una elevada persona, quitándose de haber sido postergado en el ascenso a teniente general.

Los yankees en Filipinas

Según telegrafían de Nueva York, pronto como el Congreso apruebe el proyecto de ley de organización del ejército, el ministro de la Guerra tramitará al generalísimo del ejército yankees en Filipinas órdenes e instrucciones para la formación de cierto número de regimientos indígenas con jefes y oficiales norte-americanos.

Wenceslao Martínez

Esta mañana se ha verificado, como anunció ayer, la conducción del cadáver del ex-enador por Navarra don Wenceslao Martínez al cementerio, resultando el acto una notable manifestación de duelo.

Han asistido muchos personajes del partido fusionista, el señor Canalejas con todos sus amigos y don Pablo Cruz en representación del señor Sagasta.

Los balcones del Círculo Liberal, por delante del cual ha pasado la comitiva fúnebre, estaban cubiertos con colgaduras de luto.

Temporal

Telegramas de Marsella dicen que reina fuerte huracán del Este y que el estado imponente del mar ha obligado a muchos vapores a refugiarse en el puerto.

También en el Canal de la Mancha reina gran temporal, y en las costas de Inglaterra ha naufragado el vapor holandés "Holland".

Cobros y pagos

En la "Gaceta", de hoy aparecen los estados de la recaudación realizada por todos conceptos para la Hacienda durante el año 1900, y también de los pagos hechos por el Tesoro en el mismo año.

Resulta, en números redondos, que el total de la recaudación es 943 millones de pesetas, suma que excede en 113 millones a la de la recaudación total obtenida en el año 1899.

El total de los pagos ha sido en 878 millones en 1900 y en el año anterior fué 944 millones de pesetas.

De todas partes

El presidente de la Cámara francesa, Mr. Deschanet, contraerá matrimonio en breve con una señorita de la aristocracia.

La escuadra inglesa reunida en Spiteck para tributar honores al cadáver de la reina Victoria, se compondrá de 38 buques.

Continúan en huelga pacífica 700 cargadores de las salinas de Torre-veja.

El gobernador de Gibraltar ha prohibido la publicación de un periódico socialista.

En la Cámara francesa continuó ayer (y habrá proseguido hoy) acaloradamente el debate sobre el proyecto de ley contra las congregaciones religiosas.

De París comunican que se han declarado en huelga los obreros del ferrocarril metropolitano.

Hoy se nota gran escasez de noticias políticas; y tampoco de provincias se han recibido noticias de importancia; así es que la crónica nacional resulta, como observará Vd., bastante pobre.

Veremos si para la noche tenemos más fortuna.

Homenos a Verdi

El senado italiano ha dedicado una sesión a la memoria del gran compositor de música Verdi, haciendo el presidente y varios senadores grandes elogios del finado.

Se acordó que el Estado sufragase los gastos de honras, si Verdi no ha dejado dispuesto algo en contrario; tributarle iguales honores fúnebres que a Manzoni; colocar su busto en marmol en una sala de la Cámara y enviar una representación a los funerales.

En la Serbona de París se verificó una manifestación en honor de Verdi.

La Academia de Bellas Artes de Francia ha enviado el pésame y enviará a los funerales una comisión. Lo propio hará la Academia de música de París.

Según "El Eco de París", se ha iniciado el proyecto de erigir en aquella capital un monumento al maestro italiano.

El Ayuntamiento de Milan ha acordado colocar el cadáver de Verdi entre los de los hombres ilustres en el cementerio municipal.

el cementerio municipal, sin esperar a que trascuran diez años después de su muerte, y dar el nombre del gran músico a una calle.

El ministro de Instrucción pública y Bellas Artes de Francia ha dirigido al de Italia un expresivo telegrama de pésame y enviará al director de Bellas Artes a Milan para que le presente oficialmente en los funerales.

El entierro de Verdi se verificará mañana y será muy modesto, sin música ni flores ni escolta militar, por ser tal la voluntad del difunto.

Cuestión de China

La suspensión de las negociaciones para la paz en China se debe a que los ministros de las potencias no quieren llevarlas a cabo interin no sean ejecutadas las condiciones preliminares.

De Si-Ngan-Jon comunican que Jou-Chun, hijo del príncipe Tuan y heredero presunto trata al emperador de modo insolente y que en la corte imperial reina la discordia.

Un telegrama de Pekin dice que la corte china ha condenado a muerte a You-Sien y el príncipe Tchung.

Bolsa de Madrid

Table with columns for various securities and their prices, including 'Obligaciones de Aduanas', 'Obligaciones de Cuba', etc.

Buenos Aires, día 27.—Oro, 281.20

SEGUNDA CONFERENCIA

Madrid 29 (23 horas).

Real firma

El ministro de Hacienda ha despachado con la Reina, llevando a la firma el decreto de promulgación de la ley que concede al gobierno un suplemento de crédito para adquirir cañones de tiro rápido.

También ha firmado otros decretos sobre suplementos de créditos menos importantes.

Luto oficial

El día 2 de Febrero, fecha señalada para el entierro de la reina de Inglaterra, comenzará el periodo de luto oficial en España con motivo de la muerte de aquella soberana.

Al efecto se publicará uno de los próximos días un decreto de la presidencia del consejo de ministros en que se dispone lo que dejo dicho.

Lo de Gijón

Corren rumores de que en Gijón han ocurrido sucesos graves con motivo de la huelga de los cargadores del puerto.

En el ministerio de la Gobernación a donde hemos acudido para ver de comprobar el fundamento o la exactitud de dichos rumores, nos han dicho que nada se sabe oficialmente, pues en todo el día no se ha recibido telegrama alguno del gobernador de aquella provincia.

No hay confianza

Tanredo, el sugestionador de toros se ha ofrecido a la empresa de la plaza de toros de Madrid para colocarse en ella sobre un pedestal y vestido de encarnado, a fin de llamar mas la atención del toro, si le entrega 5.000 pesetas.

El gobernador civil no autorizará ese espectáculo, a fin de evitar alguna desgracia.

Funerales protestantes

En la embajada inglesa se van a verificar funerales por la reina Victoria; y al efecto el comedor ha sido convertido en capilla.

Reformas en montes

Se anuncia que el señor Sanchez de Toca llevará el viernes a la firma de la Reina varios decretos que introducen importantes reformas en el servicio de montes del Estado.

Las principales son: catalogación de los montes; reglamentación de la manera de realizar los deslindes y amojonamientos; reorganización del personal; supresión de la Junta Consultiva y creación de un consejo forestal; varias disposiciones sobre división de los montes, guardaría forestal, etc.

Actitud de Pidal

Haciéndose cargo de los rumores que corren sobre la actitud del señor Pidal, afirma que este señor es ageno completamente a las combinaciones políticas en que se dice esta mezclada; y añade que a principios de Febrero marchará a Roma, a encargarse de la embajada en el Vaticano.

El batallero

Da Antequera telegrafían que ha salido para Madrid el señor Romero Robledo, siendo despachado por sus amigos y comisiones de distintos pueblos de aquella provincia.

Al despedirse ha manifestado pro-

pósitos de trabajar por la regeneración de España y de volver a Antequera en Abril próximo.

España y la triplete

Según telegrafían de París, el periódico "La Patrie", publica una "interview", con el general Azcárraga. En ella negó el jefe del Gobierno que el archiduque Federico haya hecho, durante su permanencia en Madrid, indicaciones para que España se adhiera a la triple alianza.

Dijo también el general Azcárraga que, mientras esté en el poder, rechazara toda proposición de ese género.

Epidemia grippal

De Mogador telegrafían que la gripe ha adquirido en intensidad y desarrollo proporciones alarmantes, pues en una semana ha causado 260 defunciones.

El general Gourko

Telegrafían de San Petersburgo que ha fallecido el general Gourko, que tanto se distinguió en la guerra de Rusia con Turquía.

En aquella capital y en otras poblaciones del Imperio ha sido muy sentida la muerte de dicho general ruso.

Nueva ópera

En el Teatro Real se verifica esta noche el ensayo general de la ópera "Wolcer", cuyo estreno se verificará mañana.

Es de Massenet y el argumento del libreto es el mismo que el de la obra de Goeto. Los inteligentes la elogian y dicen que tiene escenas interesantes y un final trágico.

Ha llegado para su representación el tenor Bargés.

Crónica inglesa

De Corres ha salido hoy para Londres el rey Eduardo VII.

En Pretoria se ha verificado solemnemente la proclamación del nuevo rey de Inglaterra.

Varias noticias

Ha regresado de Berlin el general Despujols, que fué como embajador extraordinario para asistir al centenario de Prusia.

De Aranjuez ha regresado el señor Silvea.

Han llegado a Cadiz el señor Alzola y el general Aznar, siendo recibidos por los gobernadores civil y militar, las demás autoridades y la sociedad de los astilleros.

El viernes se celebrará consejo de ministros, por ser fiesta el sábado.

Telegramas y Telefonemas

Homenaje fúnebre

Madrid 30 (1 hora 15 minutos).

Un despacho de Londres anuncia que la embajada española ha recibido una magnífica corona remitida por la reina de España, para que sea colocada sobre el feretro de la reina Victoria.

Última hora

Fiestas reales

Madrid 29 (23 h. 50 m) El día 8 de Febrero próximo comenzarán las fiestas reales que van a realizarse con motivo de la boda de la princesa de Asturias. El primer acto de esas fiestas será un gran baile en Palacio.

Carbones minerales

Grueso cribado de llama para industrias.—Galleta lavado para coque económico.—Avelana id. especial para fraguas.—Cok grueso y picado, fuerte y flojo.

Envíos directos de vagones completos desde Asturias, Bilbao, San Sebastián y Pasajes.—Depósitos en Pamplona para ventas al por menor.—Servicio a domicilio.

Dirigirse a Modeste Utray, calle de Santo Domingo, 2, Pamplona. 2 s 30—25 p

Banco Vitalicio

DE ESPAÑA Seguros vida y accidentes GARANTIAS.

Capital social. . . . . Ptas. 15.000.000 Reservas. . . . . 12.267.632\*08

Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 Setiembre de 1900 . . . . . 247.921.609\*64

Pagado a los asegurados por siniestros, polizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha . . . . . 18.708.693\*48

Esta Sociedad se dedica a constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas, seguro de capitales pagaderos a la muerte del asegurado y compra de usufructos y otras propiedades. Se cuida además al seguro contra accidentes, garantizando las responsabilidades de la ley sobre accidentes del trabajo.

Representantes en toda España. Domicilio social: Ancha, 64, Barcelona. Domicilio en Navarra: Sebastián Gastearena, Plaza del Castillo, 36, Pamplona. 209—25

VALIOSAS OPINIONES

dadas en una carta que debería leer todo el mundo

Hemos recibido una carta, tan llena de valiosas opiniones, que nos complacemos en darla a luz pública. Dice así:

Barcelona, 24 Mayo de 1899. Muy distinguidos Sres. míos: Cuando uno tiene la seguridad que debe la salvación de un ser querido a un excelente medicamento, creo que es un acto de humanidad el hacerlo público para que llegue a conocimiento de las familias; pues bien, mi hijo, que se hallaba como paralizado, feto del desarrollo natural, y que a pesar de un alimento regular no había forma de hacerle medrar, tan pronto como empezó a tomar la Emulsión Scott se notó en él que se nutría, que comenzaba el desarrollo, y que la fuerza que adquiría le permitía moverse con agilidad, lo cual fué una sorpresa que ha terminado viéndole transformado en un ser robusto y tan sano como pueda desearse.— Su afmo, S. S. q. h. p. m.



Francisco SALVADÓ

Ballén, 59. Podemos afirmar que la carta precedente es una de tantas de las muchas que diariamente recibimos, atestiguando las propiedades nutritivas y curativas de la Emulsión Scott.

Tan satisfactorios son los resultados obtenidos por esta preparación, que muchas personas se complacen en divulgarlos a fin de que otros dolientes puedan alcanzar idénticos beneficios. Importa mucho, sin embargo, que se use únicamente la verdadera Emulsión Scott. La experiencia ha demostrado, en innumerables casos, que los remedios baratos e inferiores no producen el resultado que estaban destinados, y de ahí que al fin resulten más costosos y sin provecho alguno.

La Emulsión Scott es una forma especial del mejor aceite medicinal de hígado de bacalao, combinado con los hipofosfitos de cal y de sosa y la glicerina pura. Es agradable al paladar y fácil de digerir hasta por los estómagos de los niños de pecho. Ningún remedio puede compararse con la legítima Emulsión Scott, y de ello se convence quien la prueba una vez. La Emulsión Scott se distingue por la etiqueta en el envoltorio de cada frasco — un hombre que lleva a cuestas un gran pescado. — Evítase cuidadosamente comprar Emulsión que no lleve esta marca.

Se venden con garantía, a interés del tanto por ciento, a Corporaciones o particulares. Informarán Tecenderías, 19. 6—1 p (e)

ENFERMEDADES NERVIOSAS Curación cierta por el JARABE HENRY MURE en Pont Saint-Espirit (Francia) Envío gratuito de un folleto muy interesante. CIUDAD CON LAS FALCIFICACIONES Exíjase el nombre de MURE

25.000 pesetas

Se desea arrendar una habitación en piso 3.º de la calle de la Estafeta, núm. 49, bien sea amueblada o sin amueblar. Para informes en la misma casa piso 1.º 8—1

Herrero

Se necesita uno que sepa herrar en el taller de Juan Balaín; calle de Pelayos, núm. 8, informarán. 3—1 p

Papelería y objetos

DE ESCRITORIO DE ROMAN VELANDIA Gran surtido de libros de Comercio, Diarios, mayores y copladers, prensas de copiar y copladers de cartas a precios económicos. En escribanías, plumas, vades, tinturas plumas, regias, portaplumas, lapiceros, etc., gran variedad.

En sobres y estuches de escribir desde 80 céntimos en adelante. En esta casa se hacen toda clase de trabajos de imprenta, como son: Obras, periódicos, circulares, tarjetas, esquelas de defunción y participaciones de enlace, recordatorios, etc., etc. Especialidad en programas, carteles y billetes para espectáculos públicos. Roman Velandia.—San Nicolás, 17. x 16—1

¡Labradores!

No comprad plantas americanas sin visitar el depósito de Saras, Pujo y C.ª, calle de Esclava, 10, Pamplona; y procedentes de este país. Magníficos barbados a 6 duros militar. 60—15

Pérdida de un pañuelo

La persona que hubiese encontrado un pañuelo de señora, blanco con encajes y con el nombre de Hortensia, se suplica le entregue por ser un recuerdo de familia en la calle Mercaderes número 15, 2.º 3—5

Acíz

Se necesita un joven de buenas referencias que sepa herrar y forjar; pueden dirigirse al Profesor Veterinario D. Jerónimo Reta, de la misma localidad. 6—p

Acíz

Se necesita una para criar en casa de los padres de la criatura. Informarán Plaza de la Constitución núm. 49, 4.º 3—1 p

Las tres BBB

Gran almacén de calzado de José María Campe y Eiz. Recomendando a mi numerosa clientela y al público en general no dejan de visitar este establecimiento donde encontrarán un gran surtido en calzado para señoras, niños y caballeros. Es preciso llegar a esta este establecimiento porque al público son muy favorables los precios. Mayor, 2 y 4, frente a la iglesia de San Cerni, 12—3

Dinero

Hay disponibles setenta mil pesetas, para emplearlas en negocio industrial de sólida garantía y buena utilidad.

También se emplearán en compra de finca urbana de buen rendimiento ó en préstamo hipotecario. Lo mismo se facilita el total de la cantidad, que en partes proporcionales que convengan, no bajando de quince mil pesetas cada una. El notario don Pelenio Escóti, Constitución 9 informará. 4—2

Nodrizas

Hay una con ocho días de leche que desea criar en su casa. Para más detalles dirigirse a don Quiterie Egea, peón camilero, portazgo de Arlas, en Peralta. 6—5

Nodrizas

Hay una de ocho días de leche que desea criar en su casa. Calle Pellegieras, 20, 4.º informarán. 5—3 p

En la calle

Pellegieras, núm. 60, se venden vinos superiores a 20, 25 y 30 céntimos pinta según su clase; los hay añejos sin yeso. Probad y os convencerá. Por cantares se hará alguna rebaja. 3—2 (a)

Vides americanas

En los viveros ó criaderos de Puente la Reina (Navarra), hay gran número de variedades, así en barbados como en estacas a precios muy económicos y siendo correspondientes a la planta que el comprador pide en clase fija y en el arranque cuando dispongan los compradores.

También se analizan las tierras gratis a los propietarios, se dan instrucciones para el injerto y se les podrá injertar las vides que deseen.

Dirigirse a don Nicasio Aranguren, en Arraiza, valle de Echeuri, y a don Timoteo Osés, en Artazu. Barbados de primera a seis duros militar. 10—8

Barbados

Hay de venta una importante partida de Rupesiris Lot, clase superior, con la ventaja de que están criados sin riego. Se garantiza su legitimidad. Dirigirse a los señores Zabala y Brenta, propietarios, en la villa de Aoz. 10—5

No más Tós

Toda clase de tós, por rebalde que sea, desaparece con los acreditados y económicos Carra-melos Pectorales de breva y teñi. De venta únicamente en la farmacia y droguería de Vinde de Blasco, Zapateria, 22. 50—26 (e)

Plantas americanas

Todo el que desee plantas americanas de los viveros de Estala, Puente y Anorbe se dirige para los pedidos a Justo Gastón, en Anorbe, tanto en barbados como en estacas. Precios económicos. 8—2 p.

Venta de paja

El que desee comprar de 1.000 a 2.000 arrobas de paja que se dirija a don Demetrio Aldaz de Larregueta, quien se compromete poner en la Estación de Zuasti ó en la carretera de Irurzun y le mismo por cantidad de 100 a 200 arrobas. 8—8 p

Carneros

Se venden 150 buenos carneros. Dirigirse al lugar de Orceyan. 5—3 p

La Actividad,

SOCIEDAD ANONIMA DE CRÉDITO, COMERCIO, INDUSTRIA Y SEGUROS

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en sesión celebrada el día de ayer, ha acordado, que por sus señores accionistas se haga efectivo el cincuenta por 100, último dividendo pasivo, del valor nominal de sus acciones.

Lo que pongo en su conocimiento para que en el término de treinta días a contar desde esta fecha; efectúen el referido ingreso en la Caja de la Sociedad, con arreglo a lo que previene el artículo 12 de los Estatutos Sociales. Pamplona 29 de Enero de 1901.—El Secretario, Antonio Goñi. x. 6—2

Quintas

LA MASECONOMICA SOCIEDAD MUTUA

de padres de mozos de la 6.ª Región militar del Norte para substituirse del servicio militar activo, todos aquellos mozos correspondientes a la provincia de Navarra.

Serios del 10 de Febrero de 1901. Depósito de los capitales el Crédito Navarros, Pamplona.

Cuota 400 pesetas para librarse de todo servicio. Se cerrará la inscripción el día 9 de Febrero de 1901, a las doce horas.

Gerente, Manuel Castañera Esteban, propietario del Centro general de Quintas de Aragón y Navarra. Oficinas, Paseo de Valencia, 14, principal, Pamplona. 20—11

Tiempo de siembra

Simientes de las que mejor resultado vienen dando desde hace 22 años, se dan paquetes desde dos reales en adelante y se mandan por el correo enviando su importe en sellos, solo las hortalizas

Acelga. Espinaca. Alcachofa. Gulantes de seis clases. Apio. Lechuga. Berengena. Melón. Berza de 6 clases. Puerro. Berraja. Paragil. Brocoli, 4 clases. Pimientos. Cardo. Rabanos. Cebolla. Sandía. Coliflor o Pella. Tomates. Escarola. Zanahoria.

Ferreteras.—Ramelacha, Alfalfa, Trébol, Escarola, Nave y Ramelacha de Azúcar. Esteban Rouzaut.—Pamplona Casa del Optico.—Calle Chapitela, 21. 12—4 (s) h M

